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El viernes 18 se cumplen cinco años del
día más triste en la historia del metro de
Santiago, y veo necesario recapitular lo su-
cedido y reconocer a quie-
nes hicieron posible vol-
ver a levantarlo.

El viernes 18 de octubre
de 2019 comenzó, desde
muy temprano, y como
había sido la tónica duran-
te los días previos, una es-
calada en las manifesta-
ciones dentro de las esta-
ciones. Esto no solo afectó el funciona-
miento del metro, sino que puso en riesgo a
sus pasajeros y trabajadores. Manifestantes
lanzaban objetos contundentes al interior
de las vías, generaban puentes eléctricos e
impedían la circulación de los trenes. Des-
pués vinieron los destrozos a las boleterías,
la circulación de personas en las vías, y las
agresiones a los equipos de Metro.

Esto empeoraba con el pasar de las ho-
ras, lo que obligó a los equipos técnicos de
Metro a cerrar progresivamente estacio-
nes y tramos. Llegó un momento en que
los trenes ya no podían circular y estaba
en riesgo la vida de las personas. Final-
mente, la empresa que yo presidía debió
cerrar toda su red por primera vez en su
historia. Era imposible que el metro ope-
rara y existía un enorme riesgo al que es-
taban expuestos los pasajeros y los equi-
pos de estaciones. Esa decisión, sin duda

alguna, permitió salvar vidas.
El nivel de violencia fue aumentando

con las horas, y los equipos de trabajadores
de las estaciones fueron completamente
superados. Carabineros tampoco disponía
de la capacidad para hacer frente a este ni-
vel de agresiones. El inicio de los incendios
lo vimos, junto al comité de crisis, desde el
centro de operaciones. La impotencia, in-
credulidad y pena de parte de las personas
que se encontraban observando, resulta-
ron devastadoras. Recuerdo sus rostros
con lágrimas frente a las imágenes que
transmitía la televisión.

El sábado 19 de octubre nos repartimos
entre las diferentes estaciones para evaluar
en terreno el nivel de daño. La destrucción
era brutal. La violencia en las calles nos im-
posibilitó hacer un recorrido más extenso.
El domingo 20 de octubre seguimos levan-
tando información sobre la magnitud de la
destrucción, sin saber cuándo podríamos
volver a operar Metro ni siquiera parcial-
mente.

Pero ese domingo ocurrió algo increíble,
inesperado, difícil de olvidar. Un grupo de
cerca de 40 vecinos de la Estación San Pa-
blo, de la Línea 1, con valentía y generosi-
dad, llegaron a la estación completamente
quemada para ayudar a su recuperación.
Se aproximaron con equipamientos bási-
cos (escobas, bolsas de basura, herramien-
tas, palas, guantes) y, sobre todo, con las
ganas de ayudar para recuperar una esta-
ción que consideraban como propia. Tra-
bajaron todo el día en conjunto con los
equipos de Metro. Al finalizar el día, la
gente cantó el himno nacional. Ese fue, sin

duda, el momento que más ha impactado
mi vida profesional.

Esa misma noche, de vuelta en el centro
de control de Metro, tomamos la arriesga-
da decisión de que abriríamos 21estaciones
de la Línea 1el siguiente lunes. Ahí empezó
el proceso de reconstrucción del metro,
que tardó 11 meses, y le costó al país 256
millones de dólares. La destrucción del me-
tro dejó sin movilidad a millones de perso-
nas durante meses. Vecinos de Puente Al-
to, San Bernardo o Maipú, que cuando uti-
lizaban el metro demoraban 45 minutos en
llegar a su destino, pasaron a tardarse dos o
tres horas.

Cada semana que pasaba, íbamos rea-
briendo estaciones y nuevos tramos, hasta
que finalmente, en septiembre de 2020, tu-
vimos operativas el 100% de las estaciones.
Sin la ayuda de las comunidades y los veci-
nos de las estaciones afectadas, y del com-
promiso, profesionalismo y sacrificio de
los equipos de Metro, esto no hubiese sido
posible.

Hoy el metro de Santiago cuenta con me-
jor infraestructura y tecnología para dar
mayor seguridad a sus pasajeros y equipos.
También el tren subterráneo ha recupera-
do su alto nivel de aprobación y valoración
por parte de la ciudadanía.

Confío en que nunca más se repetirán
hechos de violencia de esta magnitud.
Sus principales víctimas son las personas
más vulnerables. Los que se levantan más
temprano y que hacen viajes más largos
para ir a trabajar o estudiar. El metro es
irreemplazable, sobre todo entre los que
tienen menos.

Cinco años después de la destrucción del metro
“...el inicio de los incendios lo vimos, junto al comité de crisis, desde el centro de operaciones. La impotencia,

incredulidad y pena de parte de las personas que se encontraban observando, resultaron devastadoras...”. 

LOUIS DE GRANGE C.

Decano Facultad de Ingeniería y Ciencias, UDP
Expresidente de Metro (2018-2022)

TRIUNFADOR EN ELECCIONES
BRASILEÑAS. El senador del
Partido de la Social Democracia
Fernando Henrique Cardoso, 63 años,
será el nuevo Presidente de Brasil.
Aunque los resultados oficiales se
conocerán en los próximos días, los
tres principales institutos de
investigación de opinión pública le
adjudican una ventaja de más del 20
por ciento sobre el izquierdista Luiz
Inacio “Lula” da Silva.

MINISTRO DE HACIENDA. En la Asamblea Anual del Fondo
Monetario Internacional, que se está celebrando en Madrid, Eduardo
Aninat destacó la favorable recuperación económica y comercial que
se registró en el primer semestre de este año a nivel mundial, lo que a
su juicio impactará positivamente en las metas de crecimiento de la
economía chilena. 

PUERTO PRÍNCIPE. Las fuerzas combinadas de Estados Unidos
tomaron por asalto los principales cuarteles de Fraph (Front pour le
Avancement et le Progres des Haití) y de los auxiliares de policía
conocidos como “attaches”, descabezando de un solo golpe a los
grupos paramilitares que aterrorizaban a la población. 

4 de octubre de 1994

E L  M E R C U R I O  H A C E  3 0  A Ñ O S

4 de octubre de 1974

DESTRUCCIÓN EN PERÚ. Un
poderoso terremoto asoló la costa
meridional y sacudió violentamente
a Lima, causando grandes daños y
pánico en la población.

ITALIA. El Gobierno de coalición
del Primer Ministro Mariano
Rumor renunció, dividido por
desacuerdos sobre la forma de
enfrentar la inflación y el
desempleo. 

H A C E  5 0  A Ñ O S

A propósito 
de omisiones

Señor Director:
La Fiscalía acusa a generales de Carabine-

ros por omisión de actuar en casos de apre-
mios ilegítimos con resultados de lesiones
graves y homicidio.

Si de omisiones se trata, tal vez sería del
caso que los fiscales pudieran dar cuenta de
la gran cantidad de causas sin tramitarse que
se acumulan en las distintas fiscalías.

Agradecer a Carabineros de Chile que,
según se informó, con solo 500 funcionarios
fueron capaces de enfrentar la feroz anarquía
que vivimos en octubre de 2019, y que permi-
tió salvar la democracia en nuestro país.

Es de esperar que nuestra justicia lo tenga
presente a la hora de resolver este caso que
pareciera ser más político que judicial.

ALFREDO SAUVALLE VERGARA

Los mejores
Señor Director:
No solo los inversionistas se van a países

que les dan mayores facilidades de poder
trabajar, sino también nuestra mejor gente es
atraída desde el exterior. Basta mirar Argen-
tina. En los últimos días se lleva a José Luis
Daza como viceministro de Economía y a
Andrés Rodríguez como director de Ópera
del prestigioso Teatro Colón.

MIKEL URIARTE PLAZAOLA

Una batuta de
nuestras tierras

Señor Director:
Sorprendida aún con la abrupta salida del

director titular de la Orquesta Filarmónica
del Teatro Municipal de Santiago, me pre-
gunto si no será esta una oportunidad para
que la Dirección del Teatro decida de una vez
nombrar en tan importante puesto a un
director chileno. 

Como nunca antes, el país cuenta con una
pléyade de muy buenos y exitosos directores
de orquesta, algunos de más vasta trayecto-
ria, otros jóvenes emergentes y prometedo-
res, que, estoy segura, podrían tomar esta
responsabilidad con verdadero interés por la
música en Chile, sus músicos, sus creadores,
en fin, sentirse parte del esfuerzo que los
músicos hacemos en el país por difundir
nuestro arte, formar un público culto, dar a
conocer a nuestros compositores, en fin,
comprometerse como chilenos con Chile y no
ser solo visitantes temporales, con los ojos
siempre puestos en otros lugares y posibilida-
des de trabajo. 

Quiero recordar aquí la estupenda labor
llevada a cabo en los años 80 por el Maestro
Juan Pablo Izquierdo y luego por el Maestro
Max Valdés. Esta permanente preferencia
chilena por exaltar lo foráneo y minimizar lo
nacional, nos lleva a que tampoco el público
conozca y aprecie el talento que tiene ante
sus ojos y oídos.

Sería largo enumerar a los que en estos
momentos están vigentes y con carreras
consolidadas o ascendentes: Francisco Rettig;
Max Valdés; Rodolfo Fischer; David del Pino;
Víctor Hugo Toro; Alejandra Urrutia; Paolo
Bortolameolli; Eduardo Browne; Pedro Pablo
Prudencio; Helmuth Reichel, y muchos otros,
todos ellos comprometidos a fondo con
nuestra formación musical, con la formación
de nuevos públicos y orquestas, con la difu-
sión de la composición chilena y conocedores
del ambiente del país.

cartasaldirector@mercurio.cl
Usted puede comentar lo publicado en nuestro blog: 

http//www.elmercurio.com/blogs
Las cartas enviadas a esta sección deben ser cortas,
no exceder de un máximo de 350 palabras y consig-
nar la individualización completa del remitente, in-
cluyendo su número telefónico. El diario no puede ve-
rificar la identidad del autor y reproduce la indicada
por este. La Dirección se reserva el derecho de selec-
cionar, extractar, resumir y titular las cartas, sustra-
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales.
No se devuelven las cartas que no son publicadas.

Deseo fervientemente que esta sea la
oportunidad para tener en nuestro Teatro
Municipal una batuta de nuestras tierras, que
lleve muy alto el nombre de nuestros músi-
cos, nuestra música y nuestro país.

CARMEN LUISA LETELIER VALDÉS

Vicepresidenta Sociedad Bach
Premio Nacional de Música

“Fonatizar” 
las isapres

Señor Director:
Curioso es el proyecto de ley para “Fonati-

zar” a las isapres. Plan común, tarifa igualita-
ria y un modelo de aseguramiento confinado
por normas y comités estatales. 

Para lograrlo, propone trasladar a dichas
instituciones las características, rigideces y
defectos del sistema de salud estatal, cuyo
diseño del plan, operación, coberturas y
aranceles lo monopoliza el Estado. Así, la
competencia entre isapres sería solo por el
precio del “plan común” (que obviamente
tendrá regulación) y por sus redes asistencia-
les, las que quedarán sometidas a un arancel
estatal ad-hoc, tal como Fonasa. También
dichas instituciones podrán ofrecer beneficios
complementarios, pero solo a través de un
seguro licitado con compañías de seguro
según reglas estatales, por cierto.

Alguien puede pensar que, en el sistema
estatal de salud son pertinentes tales regula-
ciones y rigideces. Hay una razón de peso y
de pesos: se financia en más de un 80% con
los impuestos que pagamos todos los chile-
nos. Pero esto no ocurre con la salud privada,
que es de afiliación voluntaria, competitiva y
que no consume recursos fiscales, pues se
financia exclusivamente con rentas persona-
les y aportes voluntarios. Por esta razón, no
parece haber justificación alguna para indu-
cirle tal anoxia. 

En otras palabras, se está proponiendo
quitarle al sistema de salud privado toda
libertad de diseño de planes, servicios, pre-
cios, aranceles y coberturas, obviando las
posibilidades de responder a las preferencias
de las personas.

RAFAEL CAVIEDES DUPRÀ

18-O: la última
catástrofe

Señor Director:
A pocos días de recordar cinco años del

estallido social, un prestigioso estudio de
opinión señala que el 50% de la población
considera que fue “malo o muy malo” aquel
evento. El dato es relevante, pero no contesta
por qué dicho acontecimiento significó una
aceleración histórica, marcando un antes y
después en nuestra sociedad. 

El historiador francés Henry Rousso lo
conceptualizaría como “la última catástrofe”,
entendida como una experiencia traumática
que estructura nuestra identidad y al mismo
tiempo es compleja de abordar tanto por la
madurez que requiere y la fragilidad que
conlleva.

¿Frustración por el fracaso de las expecta-
tivas que se levantaron o bien por el “tiro de
gracia” que significó —para algunos— al
“modelo Chicago”? Seguramente hay algo de
ambas, y más. 

El problema no es la crítica ni el cuestiona-
miento, ella es parte de la realidad y esencial
para que una sociedad avance, sino la prima-
cía de la crispación política, la intolerancia y
la violencia en diversas manifestaciones.

Cinco años después, preocupa la falta de
diálogo, del respeto y de la comprensión

mutua en un Chile que ciertamente cambió,
pero es momento de comenzar a mejorar. La
catástrofe debe terminar.

NICOLÁS GARRIDO

ÁNGEL SOTO

Grupos Concordia

¿Lo sabremos?
Señor Director:
¿Algún día conoceremos quién incendió el

metro?
RAFAEL HIRMAS SAMUR

Contrato social
Señor Director:
Agradezco el comentario que hizo el

historiador Adolfo Ibáñez Santa María a mi
columna. Coincido con el señor Ibáñez en que
el contrato social del retorno a la democracia
es muy distinto del que nos rige hoy, pero
quisiera aclarar en qué términos lo veo. 

Obviamente las instituciones formales han
cambiado. Hace 30 años teníamos senadores
designados, altos quorum de reforma en las
leyes orgánicas constitucionales y sistema
binominal, entre otros. Respecto de las
informales, la sociedad estaba exhausta de la
violencia de los 20 años previos. Además,
veía cómo, al caer el Muro de Berlín y desa-
parecer la URSS, la izquierda no tenía un
modelo alternativo que proponer. Finalmente,
Chile progresaba materialmente como nunca
antes. El país vivió tranquilo por unos 15 años
con un contrato social que podríamos llamar
“neoliberal”.

En esta lectura, el problema apareció
cuando ese contrato empezó a mostrar sus
límites. Estos se asocian con hasta dónde
llega la capacidad de los individuos —los
Faúndez del comercial de Amistar— para
resolver sus problemas por sí solos. La poca
ductilidad del contrato social para evolucio-
nar hacia un modelo que “complementara”
ese esfuerzo individual con reformas que
mejoraran la gestión de riesgos de una
economía más especializada, más urbanizada
y más desintermediada, está en la base de
nuestra fragilidad actual.

Me atrevo a plantear que el problema
es que algunos sienten que “complemen-
tar” siempre es el primer paso para “reem-
plazar”. Es lo que pasa hoy con la reforma
de pensiones. Mientras eso no cambie,
seguiremos caminando en zigzag hacia
algo poco auspicioso.

GUILLERMO LARRAÍN

FEN, Universidad de Chile

Queremos tener
hijos, y no podemos

Señor Director: 
En Fundación Fënn trabajamos con las una

de cada 6 personas que sufren de infertilidad.
Cifra que siempre sorprende porque no
somos pocos.

Los últimos datos de la encuesta CEP
señalan que alrededor del 78% de los chile-
nos considera que el ideal de hijos por familia
es de tres o cuatro. Este dato se contrapone
con la bajísima tasa de natalidad, la más baja
del continente y de nuestra historia, con 1,2
hijos por mujer.

Ante esto nos preguntamos: ¿Los
chilenos no quieren tener hijos o no pueden
tener hijos?

Hay muchas razones para explicar esta
situación: el costo de la vida, de la educación
y de la salud; la falta de redes de cuidados,
entre algunas razones. Pero para las una de

cada 6 personas que sufrimos de infertilidad,
es por las bajísimas coberturas de fertilidad y
limitado acceso a tratamientos que hoy para
tantos son un lujo.

Pongamos al centro de la discusión a
los que quieren tener hijos en nuestro país
y no pueden.

FIORELLA SQUADRITTO

LUZ MARÍA LIRA

Fundadoras Fundación Fënn

Intervención de
teléfonos celulares

Señor Director:
Respecto de la discusión que se está

llevando en el Congreso sobre la modificación
a la Ley Antiterrorista, creo que la medida de
intervenir llamadas telefónicas en la era del
WhatsApp, FaceTime, Skype y otros medios
de VoIP (voz sobre protocolo de internet),
me parece tan poco efectiva como intervenir
el correo tradicional. Ambos medios de
comunicación van en decadencia.

JORGE ATTON E.

Profesores 
y alumnos

Señor Director:
Sin referirme al episodio que dio origen a

la carta de mi colega Gerardo Varela, debo
discrepar de su criterio respecto de que la
cantidad de alumnos que convoca un
profesor es la medida de la calidad del
profesor. Arthur Schopenhauer y Friedrich
Nietzsche debieron entregar sus cátedras
universitarias por falta de alumnos, y
ambos son considerados de los filósofos
más influyentes del siglo XIX.

La ley de la oferta y la demanda no parece
extrapolable al canon universitario. 

PABLO ERRÁZURIZ MONTES

Abogado

Una urgencia
impostergable

Señor Director:
Como psicólogas especializadas en abuso

sexual infantil, hemos trabajado de cerca con
víctimas y sus familias, lo que nos ha permiti-
do ver el devastador impacto que este delito
tiene, no solo en los niños y niñas afectados,
sino también en su entorno familiar completo. 

Sabemos que hablar de esto es delicado,
pero el aumento de casos es alarmante. La
Unicef estima que una de cada cuatro niñas
será agredida antes de su cumpleaños núme-
ro 18. El año pasado en Chile se hizo una
denuncia cada 13 minutos. Estas cifras refle-
jan una realidad que no podemos ignorar. 

¡Esta es una urgencia impostergable y
estamos llegando tarde! Es hora de que como
sociedad tomemos conciencia de la importan-
cia de la prevención y trabajemos juntos para
crear un futuro donde todos los niños y niñas
puedan crecer seguros y protegidos.

La prevención comienza con la educación y
el empoderamiento. Como padres, madres,
abuelos y abuelas, tíos y tías, educadoras de
párvulos, profesores, pediatras o cualquier
persona que cuida a un niño o niña, debemos
empoderarnos con conocimiento y entender
que tenemos una responsabilidad ante la
protección. 

Capacitarnos es abrir los ojos, saber hacia
dónde mirar y cómo actuar. Aprender de
abuso infantil es tener herramientas para
proteger niños y niñas y así brindarles la

oportunidad de crecer y desarrollarse en un
espacio seguro.

La prevención no solo protege a los niños y
niñas, sino también nos convierte en adultos
que se relacionan de forma segura, que
respetan límites corporales. Esto es impor-
tante sobre todo para los profesionales o
personas que por sus funciones laborales
deben interactuar con menores, ya que evita
situaciones confusas o inapropiadas y se
potencia un comportamiento respetuoso y
confiable entre ambos.

Proteger la infancia está en nuestras
manos, promovamos espacios seguros que
garanticen el bienestar de niños y niñas, para
que de esta forma se puedan convertir en
adultos conscientes de los límites corporales
de sí mismos y de los otros, y así nos acer-
quemos a una sociedad más respetuosa y
libre de violencia. 

ROCÍO ACOSTA DELGADO 

PAULA VIDAL BOLÍVAR

Psicólogas especialistas en abuso sexual infantil,
cofundadoras de Protege Infancia

Providencia 
en peligro

Señor Director:
El comercio informal se apropió del espa-

cio público y estranguló al comercio estable-
cido en Santiago Centro, impulsando la
migración de sedes bancarias y prestigiosas
tiendas a otras comunas, atrayendo rateros y
carteristas, desvalorizando la propiedad,
degradando la calidad de vida de sus habitan-
tes y desalentando el ingreso de visitantes de
otros sectores y de turistas. 

Este fenómeno ha ocurrido en muchas
otras comunas —y ciudades— de Chile y
ahora amenaza a Providencia, donde
algunas tiendas de renombre ya han sido
reemplazadas por establecimientos de
categoría incierta.

HELIOS MURIALDO LAPORT

Profesor emérito. Universidad de Toronto

Celulares en 
la sala de clases

Señor Director:
Como voluntaria de una fundación partici-

po en un taller de matemáticas para alumnos
de tercero medio de un colegio en Pudahuel. 

Para aplicar, amenamente, el tema de las
fracciones, realizamos un debate sobre si
permitir o no el uso de celulares en las clases.
Dividimos en dos a los catorce estudiantes
asistentes, donde cada grupo defendería una
postura, independientemente de estar o no
de acuerdo con ella.

Fueron sorprendentes los argumentos y
el resultado. ¡El 90% de los estudiantes
piensa que no se deben permitir los celula-
res en la sala!

Creo que sería importante, y muy sencillo,
incluir a los mismos estudiantes en este gran
debate país.

CAMILA BENAVENTE

Ingeniera comercial

4 de octubre de 1924

SESIÓN. La Sociedad de
Fomento Fabril trató
ampliamente la reforma del
arancel aduanero, cuyo estudio
entregó al Ministerio de
Hacienda. 

ESTADÍSTICAS. El número de
matrimonios en Santiago entre
enero y agosto fue de 2.419, con
un promedio de 43,9 por cada
10 mil habitantes.
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